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Mons. Jesús Sanz:
“Tres diáconos 
permanentes. Una 
buena noticia”

PÁGINA 3

Retiro de 
Adviento

ovIedo

n CONFER organiza este 
sábado, 2 de diciembre, un 
Retiro de Adviento para reli-
giosos, de 10,30 a 18 h. en el 
Colegio Dulce Nombre de 
Jesús, en Oviedo. Será impar-
tido por José Cristo Rey García 
Paredes CMF, Consultor de la 
Congregación de los Institutos 
de Vida Consagrada.

Convivencia  
de Adviento 
para jóvenes

ovIedo

n El proyecto Emaús de la 
Delegación Episcopal de Cate-
quesis ha organizado para 
este  fin de semana una convi-
vencia diocesana de Advien-
to en el Seminario de Oviedo, 
para catecúmenos de entre 9 a 
15 años. Más información en 
www.catequesisasturias.com

Vigilia de la 
Inmaculada

ovIedo

n La Adoración Nocturna 
Española, secciones masculina 
y femenina, organizan conjun-
tamente la Vigilia en honor a la 
Virgen Inmaculada el próximo 
viernes, 7 de diciembre, a las 20 
horas, en la Catedral de Ovie-
do. El lema será “María, Reina y 
Madre”, en consonancia con el 
Año Jubilar Mariano en Cova-
donga. De la misma manera 
ANE y ANFE en Gijón organi-
zarán  la Vigilia de la Inmacu-
lada en la Basílica del Sagrado 
Corazón, a las 19 horas.

ovIedo

Como unas “páginas de obliga-
da lectura” y una “reflexión pasto-
ral serena” describió el Arzobis-
po de Oviedo, Mons. Jesús Sanz, 
el libro del Arzobispo emérito,  
Mons. Gabino Díaz Merchán, 
titulado “Evangelizar en un mun-
do nuevo”, editado por PPC. Ayer 
miércoles tuvo lugar, en la Casa 
Sacerdotal de Oviedo, donde vive 
desde su jubilación, la presenta-
ción de este libro, a la que acudie-

ron además de los mencionados, 
el sacerdote Javier Gómez Cuesta, 
párroco de San Pedro de Gijón y 
autor del prólogo del libro, y Pedro 
Miguel García Fraile, director 
de PPC España. “El libro rezuma 
Concilio Vaticano II porque por 
sus venas corre sangre conciliar”, 
aseguró Javier Gómez Cuesta, que 
explicó que sus páginas están “cua-
jadas de esperanza” ante la nueva 
evangelización. 

En su breve intervención, el 
Arzobispo emérito de Oviedo afir-

Mons. Díaz Merchán 
presenta su libro
El Arzobispo emérito ha publicado 
“Evangelizar en un mundo nuevo”, de PPC

mó que “la pastoral de la Iglesia de 
hoy tiene que ser conservadora, 
pues hay mucho bueno que con-
servar, pero también más misio-
nera, incluso con los cristianos 
que dicen haber perdido la fe, revi-

sar algunos aspectos en la liturgia, 
las homilías, etc. Pero tal vez falta 
insistir en la fe en Dios, en Jesucris-
to y en Iglesia, que no es sólo una 
agrupación humana, sino que la 
preside Jesucristo resucitado”.

Un momento de la presentación, ayer, en la Casa Sacerdotal.

Librería Diocesana
CASA SACERDOTAL
San José, 5 y 7 • Teléf./Fax 985 225 698 • 33003 OVIEDO
libreria.diocesana@iglesiadeasturias.org

Cabrales, 37 • Teléf. 985 358 945 • 33201 GIJÓN
diocesana@iglesiadeasturias.org
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“En España, la igualdad de 
oportunidades es una aspiración, 
más que una oportunidad”. Así de 
contundente se expresa el informe 
sobre la transmisión intergenera-
cional de la pobreza (TIP), elabo-
rado por la Fundación Foessa, que 
ayer miércoles se presentó en las 
oficinas centrales de Cáritas, en 
Oviedo. 

Durante la presentación, en 
la que participaron el director de 
Cáritas Asturias, Ignacio Alonso, 
y el autor y coordinador del infor-
me, Raúl Flores, se explicaron las 
conclusiones finales del estudio 
que desvelan que, si bien la infan-
cia es uno de los colectivos más 
débiles e insuficientemente prote-
gidos en todo el mundo, en nuestro 
país la denominada pobreza infan-
til es, en realidad, “pobreza de las 
familias con niños”. Una situación 
que se confirma que tiene muchas 
posibilidades de continuar en el 
futuro, con las siguientes genera-
ciones.                                                                  PÁGINA 2

Pobreza presente, pobreza futura
El informe TIP de la Fundación Foessa, presentado ayer en Oviedo, desvela 
que “la realidad de la pobreza se puede heredar, y de hecho, se hereda”

Ignacio Alonso, director de Cáritas Asturias, Raúl Flores, autor y coordinador del informe, y Carmen García, del área de desarollo Social. 

Presentación de 
la misa inédita

CovAdoNGA

n Este domingo, a las 18 h., ten-
drá lugar el Concierto de pre-
sentación de la Misa en honor 
a la Virgen de Covadonga, en 
la Basílica del Real Sitio. Com-
puesta por Guillermo Martí-
nez, con letra de José Antonio 
Olivar, será interpretada por 
la soprano Tina Gutiérrez y la 
Escolanía de Covadonga.



VIENE DE LA PÁG. ANTERIOR
Y es que, según el informe, 

el mayor riesgo de pobreza y de 
exclusión social en España se da 
en las familias con hijos. El ries-
go de sufrir problemas económi-
cos en las familias con menores es 
notablemente mayor al de cual-
quier otra configuración familiar: 
la pobreza se multiplica por dos 
en los hogares con menores, y casi 
por tres entre las familias numero-
sas. Esta situación es algo actual, 
que sucede en el presente, pero 
que, al mismo tiempo, vaticina una 
situación futura porque “la reali-
dad de la pobreza se puede here-
dar, y de hecho se hereda”, expli-
ca el informe, que añade que “8 de 
cada 10 personas que vivieron gra-
ves dificultades económicas en su 
infancia y adolescencia, las están 
viviendo en la actualidad como 
adultos”.¿Qué factores influyen en 
esa transmisión entre generacio-
nes de la pobreza? Desde el infor-
me señalan que la familia influye, 
pero no solo. En esa transmisión de 
la pobreza intervienen elementos 
que van más allá del conjunto de 
valores, actitudes y motivaciones 
que las familias transmiten a sus 
hijos. Se trata, según el dossier, “de 
un modelo económico y de socie-
dad que perpetúa estas situacio-
nes, a través de elementos de carác-
ter estructural que intervienen 
en dicha transmisión de la pobre-
za, entre los que destaca el nivel de 
estudios, la situación laboral, la 
ocupación y la renta”.

Por un lado, la probabilidad de 
alcanzar niveles de estudios altos 
es mayor cuanto mayor es el nivel 
de formación de los progenitores. 
Ocho de cada diez personas cuyos 
padres no alcanzaron la educa-
ción primaria no han conseguido 
completar sus estudios secunda-
rios. Y la pobreza se multiplica por 
dos entre aquellas personas cuyos 
padres no completaron ninguna 
etapa educativa. 

Al mismo tiempo, la situación 

laboral y la ocupación de los proge-
nitores son factores estrechamente 
ligados a la existencia o no de una 
fuente de ingresos y a la cuantía de 
la  misma.  La  pobreza  se  duplica  
en los adultos cuyos padres per-
manecieron desempleados lar-
gos periodos de tiempo durante su 
infancia y adolescencia”. 

Finalmente, se constata que los 
problemas económicos actúan 
como freno a la adquisición de 
niveles educativos muy altos. “Las 
dificultades económicas vividas 
en la adolescencia –señala el infor-
me– están altamente relacionadas 
con las dificultades económicas en 
el presente”. Por todo ello, el estu-
dio de la TIP (Transmisión inter-
generacional de la pobreza) afirma 
rotundamente que “la pobreza pre-
sente genera pobreza futura”, y des-
de la Fundación Foessa se advierte, 
por tanto, que es necesario “obser-
var cuál es la situación actual de la  
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Familias con hijos, más propensas a la pobreza
España es el país con más pobreza infantil de la UE, solo detrás de Rumanía y Bulgaria. Esta pobreza no solo 
afecta a los niños, sino a toda su familia, y se trata de una situación que se repite en las siguientes generaciones

Nuestro tiempo

pobreza y de la exclusión social, 
como fórmula para aproximarnos 
a los riesgos futuros”.

¿Cómo es la situación de la 
pobreza de las familias en 
España? 

Lo cierto es que según datos del 
INE para el año 2014, para meno-
res de 16 años, España es el país de 
la UE con más pobreza infantil, 
tanto en la pobreza relativa, como 
en la pobreza severa, tras Rumanía 
y Bulgaria. 

La exclusión social en 2013 
alcanza el 25% de la población, 
y el 35% en el caso de los menores 
de 16 años, lo que significa que es 
1,5 veces más probable entre los 
menores.

Hoy en día, el mayor riesgo de 
pobreza y de exclusión social se 
da en las familias con hijos a car-
go. Esto sucede, tal y como afirma 
Raúl Flores, coordinador del Infor-
me TIP, porque “las familias en eta-
pa de crianza tienen que afrontar 
gastos extras, ya que muchas hacen 

inversiones en vivienda, vehículo, 
infraestructuras básicas y necesa-
rias familiares”. “Además –afirma– 
ese nivel de gasto suele ir ligado a 
un nivel de ingresos menor, porque 
generalmente uno de los dos pro-
genitores o bien reduce su jornada 
laboral, o deja su trabajo, o no bus-
ca un trabajo para poder ocuparse 
de los niños. En un momento vital 
en el cual hay más gastos y menos 
ingresos”.

Junto a esta realidad, Raúl Flores 
señala una situación particular, y es 
que la familia en España es un sec-
tor poblacional insuficientemen-
te protegido: “otras etapas vitales 
en nuestro país están más prote-
gidas por las políticas públicas, 
como el momento de la jubilación 
o el desempleo”, señaló el coordi-
nador del informe. “Sin embargo, 
las familias menores con hijos a 
cargos son un sector insuficiente-
mente protegido, con un nivel de 
inversión público pequeñísimo, 
y de hecho, supone la mitad de lo 
que se invierte de promedio en la 
UE”. Estos tres factores: más gasto, 
menos ingresos y la desprotección 
de las políticas sociales son, según 
señala el informe, lo que hace que 
se produzca esta situación. 

Un informe que, tras plantear la 
realidad y las necesidades, incluye 
una serie de propuestas con el obje-
tivo de frenar la transmisión inter-
generacional de la pobreza. Entre 
ellas, se encuentra “la inversión en 
la educación” como “una priori-
dad de los Estados de bienestar”, la 
“atención psicoeducativa”, el “sis-
tema de salud pública universal” 
con especial atención a los “hábi-
tos de vida y crianza saludables”, 
la “inversión en políticas sociales 
y redistributivas que consigan de 
manera eficaz la reducción de las 
desigualdades”, una “política de 
vivienda y urbanismo” para que el 
acceso a la vivienda no sea tan com-
plejo, o un “sistema de prestaciones 
universales destinadas a la familia y 
a la infancia”.

“Las familias con hijos 
tienen más gastos, 
menos ingresos  
y mayor desprotección 
por parte de las 
políticas sociales, 
lo cual origina un 
mayor riesgo de 
pobreza y situaciones 
de exclusión, que 
tienen muchas 
probabilidades
de heredarse
en el futuro”

n “Hay dos elementos que influyen mucho al dife-
renciar la situación de las familias en España y en 
Europa”, señala Raúl Flores, coordinador del infor-
me TIP de Foessa. “En primer lugar, está la vivien-
da. Podríamos decir, aunque suene exagerado, que 
en España la vivienda es un bien de lujo. Aún sien-
do sencilla y humilde no es accesible para muchas 
familias. El coste que les supone es muy alto, inclu-
so el coste de la infravivienda. Por tanto, las fami-
lias en etapa de crianza de los hijos encuentran un 
hándicap añadido que no tienen otros países euro-
peos”, señala. En segundo lugar, el informe seña-
la que la mayor parte de los países europeos tienen 
políticas sociales destinadas a las familias: se pro-
tege esa etapa de crianza de los hijos mediante una 
serie de beneficios económicos, fiscales y materiales 

muy importantes. “En nuestro país no existe la tradi-
ción, en los últimos 30 años, de proteger y ayudar a la 
familia, y siempre hemos estado distanciado con la 
UE en este sentido”. La parte del PIB que España des-
tina a la infancia y la familia –desvela el informe– es 
el 1,3%, frente al 2,2% de media de la UE.
Un ejemplo de la escasa inversión en políticas de 
familia e infancia es que en el año 2009 se invertían 
en España 343 euros por persona y año dedicados a 
familia e infancia, una cifra, de por sí, pequeña. Cua-
tro años más tarde, en 2013, esa cifra se ha conver-
tido en 25 euros. “Partimos de niveles de inversión 
mínimos, pero en el momento en que más necesario 
era lo han reducido, justo cuando muchas familias 
con hijos estaban afrontando un periodo de crisis 
económica con muchas dificultades y carencias”.

La protección de las familias en Europa

n En la última memoria del tra-
bajo de Cáritas se detectaron 
varias cuestiones relacionadas 
con la transmisión intergenera-
cional de la pobreza. La institu-
ción acompañó en 2016 a 5.991 
familias, de las cuales 1.335 lle-
vaban siendo acompañadas por 
Cáritas desde el año 2014.
De ellas, 519 están pendientes de 
revisión de salario social, 746 no 
reciben prestación alguna, y 457 
tienen sólo un miembro traba-
jando.

Desde el año 2015 Cáritas Astu-
rias ha insistido en que el térmi-
no “pobreza infantil” no refle-
ja la verdadera situación de los 
menores, pues la pobreza la 
sufre la familia en su conjunto. 
Por ello, se ha incrementado 
el trabajo con las familias den-
tro del Programa de Menores y 
Familias, con el objetivo de pre-
venir que se incremente la exclu-
sión en este colectivo, o evitar 
que la pobreza pase de genera-
ción en generación.

Las familias a las que 
acompaña Cáritas en Asturias
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Nuestra Iglesia

Palabras
del Papa

n “Jesús vendrá al final de los 
tiempos para juzgar a todas las 
naciones, pero viene a nosotros 
cada día, de tantos modos, y nos 
pide acogerlo. La Virgen María 
nos ayude a encontrarlo y reci-
birlo en su Palabra y en la Euca-
ristía, y al mismo tiempo en los 
hermanos y en las hermanas que 
sufren el hambre, la enfermedad, 
la opresión, la injusticia”. (26-XI-
2017)
n “Jesús no nos enseñó su sabidu-
ría con largos discursos o grandes 
demostraciones de poder polí-
tico o terreno, sino entregando 
su vida en la cruz. A veces pode-
mos caer en la trampa de confiar 
en nuestra propia sabiduría, pero 
la verdad es que podemos fácil-
mente desorientarnos. En esos 

momentos, debemos recordar 
que tenemos ante nosotros una 
brújula segura: el Señor crucifi-
cado. En la cruz, encontramos la 
sabiduría que puede guiar nues-
tras vidas con la luz que provie-
ne de Dios. Desde la cruz tam-
bién nos llega la curación. Allí, 
Jesús ofreció sus heridas al Padre 
por nosotros, las heridas que nos 
han curado. Sé que muchos en 
Myanmar llevan las heridas de la 
violencia, heridas visibles e invi-
sibles. Existe la tentación de res-
ponder con una sabiduría mun-
dana que está profundamente 
equivocada. Pensamos que la 
curación pueda venir de la ira y 
de la venganza. Sin embargo, el 
camino de la venganza no es el 
camino de Jesús”. (29-XI-2017).

                El Catecismo, punto por punto

161. ¿Por qué  la Iglesia es una?
La Iglesia es una porque tiene como origen y modelo la unidad de 
un solo Dios en la Trinidad de las Personas; como fundador y cabe-
za a Jesucristo, que restablece la unidad de todos los pueblos en un 
solo cuerpo; como alma al Espíritu Santo que une a todos los fieles 
en la comunión en Cristo. La Iglesia tiene una sola fe, una sola vida 
sacramental, una única sucesión apostólica, una común esperanza 
y la misma caridad.
162. ¿Dónde subsiste la única Iglesia de Cristo?
La única Iglesia de Cristo, como sociedad constituida y organizada 
en el mundo, subsiste (subsistit in) en la Iglesia católica, gobernada 
por el sucesor de Pedro y por los obispos en comunión con él. Solo por 
medio de ella se puede obtener la plenitud de los medios de salva-
ción, puesto que el Señor ha confiado todos los bienes de la Nueva 
Alianza únicamente al colegio apostólico, cuya cabeza es Pedro.
163. ¿Cómo se debe considerar entonces a los cristianos no 
católicos?
En la Iglesias y comunidades eclesiales que se separaron de la ple-
na comunión con la Iglesia católica, se hallan muchos elementos 
de santificación y verdad. Todos estos bienes proceden de Cristo e 
impulsan hacia la unidad católica. Los miembros de estas Iglesias 
y comunidades se incorporan a Cristo en el Bautismo, por ello los 
reconocemos como hermanos

Estamos de estreno y enho-
rabuena en nuestra diócesis. No 
porque nunca antes se haya dado 
lo que ahora de nuevo se nos rega-
la, pero sí porque se va afianzando 
un don con el que el Señor nos res-
ponde a las necesidades que tene-
mos en la tarea de anunciar el san-
to Evangelio en el ahora de nues-
tro tiempo y en el aquí de nuestros 
lares.

Se trata de la ordenación de tres 
nuevos diáconos permanentes, 
que vienen a sumarse con nombre 
propio y biografía personal a los 
dos que ya pudimos ordenar hace 
ahora dos años. José Juan, Santos 
y José María han respondido a la 
llamada recibida que con la Igle-
sia han ido discerniendo en estos 
años de preparación espiritual, 
pastoral y teológica. Fue hermoso 
el encuentro que pude tener con 
ellos tres y con las esposas, pues 
esta vocación no modifica una lla-
mada precedente aunque ahora se 
dilate en este ministerio diaconal 
que estaba ya presente al comienzo 
de la historia de la Iglesia.

Diácono significa servidor, que 
es el mismo significado de la pala-
bra ministro. Y a un servicio son 
llamados dentro de la comunidad 
cristiana y en estrecha disponibili-
dad para lo que les confíe el obispo 
dentro de la diócesis en la que que-
darán incardinados con un víncu-
lo especial.

Ellos responden a una llamada 
que desde su vocación bautismal y 
matrimonial han ido poco a poco 
madurando. Fueron llamados a la 
vida, a la fe y al amor para formar 
una familia que Dios ha bendeci-
do con hijos. Paulatinamente ha 

ido naciendo la inquietud que lue-
go se verificó como auténtica voca-
ción para servir a Dios en el minis-
terio diaconal entregándose a los 
hermanos. Ellos no han sido lla-
mados al ministerio presbiteral, 
pero sí a dar el alto testimonio de la 
caridad desde su ministerio como 
diáconos. Se les confiará este ser-
vicio que pasa por la unción con la 
imposición de las manos que reci-
birán en la celebración de su orde-
nación diaconal. 

¿Qué hace un diácono? Vivir la 
caridad de quien se sabe enviado a 
los hermanos para curar sus heri-
das sean cuales sean sus cuidados 
necesarios, el anuncio de la Pala-
bra de Dios como una verdadera 
Buena Noticia que el Señor pone 
en sus labios, la formación de los 

cristianos y comunidades que la 
Iglesia les confiará para ahondar 
en una catequesis renovada en la 
que sigan creciendo y maduran-
do. Esta es la vocación de un diá-
cono permanente. Con estos nue-
vos tres hermanos, junto al sí de sus 
respectivas esposas y sus familias, 
nuestra diócesis de Oviedo reci-
be un inmenso e inmerecido rega-
lo, y son la entrega bendita con la 
que Dios allegará ese mensaje de 
alegría y esperanza tan propio del 
tiempo del Adviento que estamos 
a punto de comenzar. Tiempo de 
espera, de allanar caminos y ende-
rezar entuertos, preparando ince-
santemente la senda que nos per-
mite encontrarnos con Dios en los 
vaivenes que Él frecuenta y en los 
que se hace especialmente encon-
tradizo.

Ser diácono es vivir en hondu-
ra el ministerio, es decir, el servi-
cio. Jesús el Señor es también para 
ellos tres, modelo y camino. Que 
no haya lágrima que no encuentre 
en su ministerio un consuelo; que 
no haya pregunta que no halle en 
su servicio un atisbo de respuesta. 
Todo cuanto hasta hoy han vivi-
do en el seno de sus familias y en 
la comunidad cristiana que los ha 
acompañado en sus respectivas 
parroquias, hoy se hace envío dio-
cesano lleno de esperanza, alegría 
y misericordia.

María, tan presente en el tiem-
po de adviento, es un referente 
para quien comienza este minis-
terio como diácono permanente. 
A Ella les encomendamos, en este 
año especial del centenario de la 
coronación de nuestra Santina de 
Covadonga.

Tres diáconos permanentes.
Una buena noticia

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

Cultura cristiana
Historia   Un lenense que fue obispo en China y Filipinas. Miguel Dongil y Sánchez

Buena parte de mis primeros 
artículos se centraron en rescatar la 
historia de varios obispos y prela-
dos de origen asturiano que sirvie-
ron en diversas diócesis alrededor 
del mundo, en el pasado. A ese lis-
tado quisiera añadir uno que desa-
rrolló su ministerio en el siglo XX.

D. Juan Bautista Velasco Díaz, 
nació el 17 de junio de 1911 en la 
parroquia de Santa María de Para-
na (Lena). Contando con 12 años 
acudió a Olmedo (Valladolid), 
donde cursó los estudios de Huma-
nidades en el colegio de los Domi-
nicos de La Mejorada.

Profesó en la Orden de Santo 
Domingo en el año 1927 y en el año 
1931 se encuentra realizando los 
estudios de Teología en Luisiana, 
siendo ordenado sacerdote en el 
año 1935 en Nueva Orleans.

D. Juan Bautista tenía una gran 
facilidad para los idiomas, domi-
nando el inglés, el italiano, el fran-
cés y varios dialectos chinos. Pron-
to fue destinado a las misiones 
de Fogán y Moyang (en China), y 
más tarde en la diócesis de Amoy 
(actual Xiamen), donde fue secre-
tario y luego vicario general. Por 
su excelente trayectoria, fue elec-

to como obispo de Amoy el 10 de 
junio de 1948, recibiendo la consa-
gración episcopal el 24 de octubre 
de ese año. A causa de la toma de la 
región por el Ejército Rojo sufrió 
arresto domiciliario y fue desterra-
do en el año 1953, conservando el 
título de obispo emérito de Amoy. 
Por su excelente trayectoria pronto 
fue destinado a la sede episcopal de 
Manila, donde fue obispo auxiliar, 
desde el año 1955. En su etapa en 
Manila destacará por su gran dedi-
cación a la atención de la población 
china en ese país.

Por sus conocimientos y desta-

cada trayectoria, participó activa-
mente en el Concilio Vaticano II 
(1962-1965).

El 9 de julio de 1984 renunció 
a ser obispo auxiliar de Manila. 
Lamentablemente falleció el día 26 
de octubre de 1985, a consecuen-
cia de un fallo cardiaco en el Centro 
Médico de Oviedo. Sus restos serán 
depositados bajo el altar mayor de 
la iglesia parroquial de Santa María 
de Parana. 

Su vida es un buen ejemplo del 
carácter misionero y evangeliza-
dor de los religiosos asturianos en 
el mundo.

Con estos nuevos tres 
hermanos, junto al 
sí de sus respectivas 
esposas y sus familias, 
nuestra diócesis de 
Oviedo recibe un 
inmenso e inmerecido 
regalo, y son la entrega 
bendita con la que 
Dios allegará ese 
mensaje de alegría 
y esperanza tan 
propio del tiempo del 
Adviento que estamos 
a punto de comenzar
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“Somos algo para los demás.  La 
Iglesia no se mira hacia el interior, 
debe darse, como ha hecho siem-
pre. Es nuestro origen y camino, 
lo que quiere el Señor”,  así expresa 
José Juan García un sentimiento 
compartido por sus compañeros 
Santos Ferrera y José María Sau-
ras y que les sirve de fundamento 
para la labor que van a emprender 
dentro de la Iglesia:  su ordenación 
como diáconos permanentes. 

 Cada uno de ellos llegó a su 
vocación de manera muy perso-
nal, pero siempre con la vida de la 
parroquia muy presente: todo lo 
que la comunidad aporta y lo que 
en ella se comparte. Así le ocurrió 
a José Juan: “Llevaba muchos años 
vinculado a la parroquia, conté con 
estupendos sacerdotes que te van 
comentando ‘pues parece que tie-
nes inquietudes por aquí’ y me dije: 
en manos de Dios quedamos”. Para 
José María, por su parte, el descu-
brimiento del carisma del diaco-
nado permanente fue la respuesta 
a una necesidad que le acompaña-
ba desde hacía tiempo: “Sentía que 
yo tenía que hacer algo por y en la 
Iglesia para devolver una parte 
minúscula de lo que había recibido 
de ella. Es una alegría inmensa ser-
vir a la Iglesia desde dentro”.

Santos, por su parte, vive una 
vocación que “creo que todavía está 
en proceso. La vocación es desde 
que naces; otra cosa es que el Señor 
te va diciendo ahora despierta esto, 
luego lo otro. Tú lo tienes ahí, por-
que te lo puse yo, pero vamos a ir 
poco a poco”. Así no sintió lo mis-
mo la primera vez que le hablaron 

del orden del diaconado que cuan-
do ya contaba con otras experien-
cias vitales y madurez, pero siem-
pre sin perder la capacidad de “ir 
descubriendo etapas y viendo 
cómo van desarrollándose.”

Un carisma propio
 El diaconado permanente está 

permitido a hombres casados, 
condición en la que se encuentran 

Testigos  

Una vocación de servicio a la Iglesia
Este sábado, a las 5,30 h. se ordenarán tres nuevos diáconos permanentes en el Seminario

estos futuros diáconos y que exi-
ge una situación familiar estable, 
también en el sentido de su soste-
nimiento ya que cada uno de ellos 
tiene su profesión, y con una sólida 
vivencia cristiana. Más allá de estas 
premisas, la compresión y apoyo de 
su entorno es clave ya que su impli-
cación y obligaciones eclesiales 
aumentarán. La primera reacción  
–afirman– fue un poco de sorpre-

sa, debido, en parte, al desconoci-
miento de este carisma; sin embar-
go, han encontrado en sus familias 
su principal aliado: “Mi mujer se 
ocupa de los niños para que pue-
de estudiar y dedicarme a la parro-
quia. Proviene de una familia muy 
religiosa y no lo ven tan extraño”, 
relata José Juan. En otros lugares 
de España los diáconos permanen-
tes son una presencia habitual y en 

Asturias, tras su ordenación, serán 
cinco, con expectativas de que pue-
dan ir aumentando: “no es algo que 
acabe en nosotros sino que gra-
cias a Dios está viniendo más gen-
te que cree que tiene esta vocación”. 
Para desarrollarla se necesita tam-
bién un proceso de formación que 
implica ser graduado en Ciencias 
Religiosas e ir accediendo a las dis-
tintas etapas de rito de admisión, 
ministerio del lector y del acólito 
y por último la ordenación. Tras 
esta, sus atribuciones les permiti-
rán impartir los sacramentos del 
matrimonio y el bautismo, la pro-
clamación de la palabra o presidir 
las exequias. En cambio, facultades 
como la consagración o los sacra-
mentos de la confesión y unción de 
enfermos están reservadas para los 
sacerdotes.  

Por tanto un nuevo y significa-
tivo papel que todos afrontan con 
responsabilidad y, sobre todo, con 
alegría. “Lo asumo muy gustosa-
mente, también con miedo porque 
no sé si lo sabré hacer, pero vamos 
confiados y alegres y  siempre con 
la esperanza de que quien nos ha 
puesto en este camino nos va a lle-
var por él y siguiendo a Cristo... no 
hace falta más”, afirma José María. 
Una confianza absoluta en el Espí-
ritu, como relata Santos, “tenemos 
en común la llamada de Dios, lo 
que nos dice y nos habla” y que hace 
que todos se muestren de acuer-
do con las palabras de José Juan 
en relación al ánimo con el que se 
enfrentan a esta nueva labor: “Que 
nos envíen a donde se crea que 
debemos estar y donde la Iglesia 
nos necesite. Dónde sea, cómo sea 
y siempre con mucha alegría”. 

de izquierda a derecha, Santos Ferrera, José Juan García y José María Sauras, próximos diáconos permanentes. 

“Vamos confiados y alegres con la esperanza de que quien nos ha puesto en este 
camino nos llevará por él. Que nos envíen a donde se crea que debamos
estar y la Iglesia nos necesite. Dónde sea, cómo sea y siempre con alegría”

La expresión latina, que encabe-
za este texto, dedicado “María en la 
Catedral” tiene por autores a dos 
figuras de la Patrística y de la Teo-
logía: San Bernardo de Claraval, a 
quien la tradición apodó “El Doc-
tor melífluo”, por la dulzura de sus 
expresiones que rezuman sabor 
a miel en la boca y el gran doctor 
franciscano, apellidado el “Máxi-
mo” y el “Doctor Sutil”, por la gran 
agudeza de sus razonamientos filo-
sóficos y teológicos, Duns Escoto, a 
quien los Franciscanos u Orden de 
los Hermanos Menores tomaron 
como modelo en sus elucubracio-

nes en defensa de la Inmaculada 
Concepción de María. Sí, ellos dos 
se convirtieron en adalides de ese 
adagio latino, que puedes traducir 
“acerca de María nunca se dirá bas-
tante”, queriendo decir que siem-
pre hay un resquicio, para procla-
mar aún las alabanzas a Ella, a la 
Señora”, los privilegios, las glorias, 
en fin, de María.

“Llena de gracia” la proclamó 
el ángel en la Anunciación. “Toda 
hermosa” la exaltó la piedad filial, 
exaltando su hermosura espiritual 
y material. “La Virgen más bella” 
la invocaron los capitulares de la 
Catedral en sus procesiones por el 
claustro, postrados ante la imagen 
más esplendorosa, que el arte góti-
co supo producir. A la que veneró 
la liturgia, aplicándole el texto de 
Judit: “Tu eres, María, la gloria de 

Jerusalén; tú, la alegría de Israel; tú, 
el honor de nuestro pueblo”. Tú, en 
tu nombre Miriam eres portadora 
de honrosas semánticas, pudiendo 
decirse de ti que eres la “más ama-
da de Dios”.

En piedra, oh María, te mode-
laron los artistas, que aportaron a 
nuestra Catedral, logros sublimes 
de tu iconografía, para invocarte, 
parta llamarte, para decirte encan-
dilados que tu eres Santa María. En 
alabastro te realzaron, cuando qui-
sieron mostrarte en tu aparición al 
Apóstol de la incredulidad, Tomás. 
En tallas exquisitas fijaron su ima-
gen escultores de renombre y fama: 
Luis Fernández de la Vega, de Llan-
tones, en Santa María de Leorio, o 
el seguntino, hecho asturiano de 
adopción Antonio Borja o José 
Bernardo de la Meana que captó 

La Virgen María. “De María nunquam satis”
Claves | La catedral detalle a detalle

las exquisiteces del dolor de Madre 
en el Camino del Calvario hacia la 
Cruz, “el más terrible y aterrador 
tormento”, según calificó Cicerón 
al castigo de la cruz.

Desde tu Natividad, Madre y 
Dueña, “señora y esperanza nues-

tra” te fueron representando los 
artistas por la Catedral, como lo 
hizo con primor Juan de Villanue-
va, que también representó Inma-
culadas y Asuntas para la devoción 
de tus devotos. De los desposorios 
con José, aprendió mucho cómo 
expresarlos con mimo y exquisi-
tez filial, lo que había leído en la 
“La leyenda dorada”, de Jacobo de 
Vorágine, el seguntino arriba men-
cionado.

Para hacer plena la enumera-
ción de tus gracias, de tus imáge-
nes, de tus favores, emplearías qui-
zá días enteros, sin nunca acabar. 
A eso equivale el decir que, “acerca 
de María, ni se ha dicho, ni se dirá, 
ni lo expresarán las generaciones 
venideras, con suficiencia para 
cantar toda tu perfección, oh, San-
ta María, Madre de Dios”.

Agustín
Hevia Ballina
Archivero
de la Catedral

“Llena de gracia la 
proclamó el ángel en 
la anunciación. Toda 
hermosa la exaltó la 
piedad filial, exaltando 
su hermosura espiritual 
y material. La Virgen 
más bella la invocaron 
los capitulares”
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